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// поступок

// нацпроект

Ưес в беƿопасности

Ǣе растерялся и спас малǊǇей

  // официально

// решение

КомǄортнǊй транспорт

ˤубернатор Кузбасса Сергей 
ʴивилев вручил кузбасскому 
ˌкольнику медаль «ʰа прояв-
ленное му˂ество».

Ученик 8-го класса школы № 16 
города Осинники Артём Найман 
награждён памятной медалью «За 
проявленное мужество» за спасе-
ние трёх детей из горящего дома.

«Так приятно, что в Кубассе ра-
стёт смелая молодёжь. Мы гор-
димся ей! Артём не растерялся и 
действовал решительно, когда дру-
гим грозила опасность. Благода-
рю родителей за воспитание тако-
го сына», – сказал Сергей Цивилев.

В свой день рождения, 6 мар-
та, Артём пошёл в гости к бабушке. 
Проходя мимо дома на улице По-
пова, услышал крики детей и уви-
дел дым, валивший из окон. Ар-
тём помог трём ребятам выбраться 
из горящего дома, дал свою куртку 
младшему – третьекласснику Ива-
ну, который не успел одеться, и по-
вёл детей к своей бабушке. При 
этом мальчик позвонил маме ребят 
и рассказал, что случилось.

Как рассказывают в школе, Артём – 
ответственный и трудолюбивый уче-
ник. Никогда не отказывает в помо-

щи одноклассникам. У него хорошая 
физическая подготовка, после уроков 
ходит в тренажёрный зал и участвует 
в спортивных соревнованиях.

Как сообщает пресс-служба 
АПК, распоряжение о награждении 
памятной медалью «За проявлен-

ное мужество» подписала Валенти-
на Матвиенко, председатель Совета 
Федерации. Напомним: ранее Ар-
тёма наградили медалью «Надеж-
да Кубасса» и медалью МЧС России 
«За содружество во имя спасения».

ВǡǬа ǍǦвоǬȭова.

ȿа трудовые успехи и многолетн добросо-
вестну работу обɗявлена Благодарность пре-
зидента Российской Федераɓии Руслану ˮе-
дякину, машинисту ɚкскаватора горного участ-
ка ɤ 1 АȤ «Черниговеɓ». 
ȿа заслуги в развитии отечественной культуры 
и искусства, многолетн плодотворну дея-
тельность обɗявлена Благодарность президен-
та Российской Федераɓии ˨аталье ˧урзиной, 
поɚту, члену Кемеровского областного отделе-
ния «Соз писателей Кузбасса» Ȥбɖероссий-
ской обɖественной организаɓии «Соз писате-
лей России».

ǌаǭǫоǬȶǢǡниǡ от �� оǦтȶǝǬȶ ���� ǟода 
ȁ ����Ǭǫ.

В Кузбассе все лес˷озы обеспе-
чены современной спецте˷никой.

Регион получил в этом году 29 
единиц высокопроходимой лесопо-
жарной техники, ещё 7 машин при-
дут в ближайшее время.

«За пять лет по нацпроекту 
«Экология», который реализуется 
в стране по инициативе президен-
та Владимира Путина, в Кузбасс 
пришло 300 единиц спецтехники и 
оборудования на сумму более 300 
млн рублей», – сказал губернатор 
Сергей Цивилев.

В этом году было зафиксиро-
вано всего три пожара, которые 
ликвидировали в первые сутки. В 
Кузбассе уже идёт подготовка к по-
жароопасному сезону 2024 года. На 
сегодняшний день профилактиче-
ские мероприятия выполнены на 
97,2 процента. Построено 31,6 км 
дорог при плане 20 км, чтобы бы-
стрее добираться до труднодоступ-
ных участков тайги, подверженных 
возгораниям. Для охраны осо-
бо ценных хвойных участков леса 
создаются противопожарные ми-
нерализованные полосы. Объёмы 

значительные – 3 388 км. Работы 
выполнены на 80 процентов. В ре-
гионе создано 442 пункта сосредо-
точения пожарного инвентаря, что 
в пять раз больше плана, сообщает 
пресс-служба АПК.

По итогам 2023 года средняя 
площадь лесного пожара в Кузбассе 
была в 8 раз ниже, чем в России, и в 
1,6 раза меньше, чем в СФО. В срав-
нении с 2022 годом количество лес-
ных пожаров в регионе сократилась 
в 35 раз, площади лесных пожаров 

– в 71,7 раза.
Ǆнǟа ǋǡтǬова.

Весной 2024 года в Кемерове полностью обно-
вят троллейбусный парк.

По решению губернатора Кузбасса Сергея Ци-
вилева из областного бюджета выделено дополни-
тельно около 1,8 млрд рублей на обновление трол-
лейбусного парка в Кемерове. Ещё около 200 млн 
будет направлено из городского бюджета, сообщи-
ла пресс-служба АПК.

«Чуть больше месяца назад мы уже дали старт 
движению 10 троллейбусов нового поколения в 
Кемерове. Планируем закупить ещё 50 современ-
ных транспортных средств и к марту полностью 
обновить троллейбусный парк. Это важно для жи-
телей, есть обращения в соцсетях по поводу со-
стояния этого вида транспорта в городе», – сказал 
Сергей Цивилев.

Первые 10 новых троллейбусов «Адмирал», в 
запуске которых принимал участие губернатор, 
уже работают на маршрутах № 1 и 15.

Современные низкопольные троллейбусы с 
увеличенным автономным ходом могут преодо-
левать без подключения к контактной сети до 
20 км в зависимости от дорожных и погодных ус-
ловий, а также перевозимого веса. Они оснаще-
ны валидаторами, видеонаблюдением, разъёмами 
для зарядки мобильных гаджетов, системами кли-
мат-контроля, дополнительной подсветкой нако-
пительных площадок. 

Ǌǧȳǟа Ǎоǧовȳǡва.

  // акция
1 ˨˩ʽБРʽ В 20ַ̞ РАʰ КʳʰБАСС˥ С˭АР˭˩̞
ВАЛА ˭РАДИʴИ˩˨˨Аʽ ˩БЛАС˭˨Аʽ 
АКʴИʽ ̧КР˩Вʺ В˩ И˧ʽ ʯИʰ˨И̨.
Еȴ ɓель неизменна – пропаганда массового 
безвозмездного донорства крови. 
ȿа вс 20-летн истори ɚтого соɓиально 
значимого мероприятия уже более ͭ0 тысяч 
кузбассовɓев пришли на донорские пункты и 
сдали кровь, среди них – первые лиɓа области, 
руководители крупнейших предприятий, члены 
Ȥбɖественной палаты, депутаты, журналисты, 
студенты и просто соɓиально активные гражда-
не региона. Многие из них после участия в ак-
ɓии стали регулярно сдавать кровь и тем самым 
помогать больным лдям. 

// подробности

ǣ достиƾенияǲ телемедиǅинǊ

˨а ˧е˂дународной выстав-
ке-форуме «Россия» на ВД˨˯ 
Кузбасс представит дости˂ения 
регионального здравоо˷ранения. 

В частности, гостям расскажут о 
системе телемедицинских консуль-
таций, которая объединила около 
2 тысяч врачей и 84 медорганиза-
ции от ведущих областных клиник 
до ФАПов в отдалённых селах.

«Сейчас один из важнейших 
пунктов, который мы учитываем 
при оснащении ФАПов, – нали-
чие высокоскоростного интернета. 
Все сельские медпункты и больни-
цы малых городов поэтапно под-
ключаем к единой системе телеме-
дицины. Это позволяет удалённо 
получить рекомендации врачей 
ведущих клиник области. Телеме-

дицинские технологии стали при-
вычным и необходимым звеном 
современного здравоохранения, 
что позволило только с начала это-
го года провести почти 6 тысяч 
консультаций», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

Развитие телемедицины, в 
первую очередь в сельских му-
ниципалитетах, стало возмож-
ным благодаря проекту «Созда-
ние единого цифрового контура в 
здравоохранении на основе еди-
ной государственной информаци-
онной системы здравоохранения 
(ЕГИСЗ)» нацпроекта «Здравоох-
ранение», инициированного прези-
дентом страны Владимиром Пути-
ным, сообщает пресс-служба АПК.

Консультации проводятся по 
46 профилям, среди которых аку-

шерство и гинекология, гастроэнте-
рология, детская хирургия, кардио-
логия, медицинская реабилитация, 
неврология, оториноларингология, 
пульмонология, урология и другие. 
Для этого только за два последних 
года в медучреждения Кузбасса по-
ступило более 600 единиц компью-
терной техники. Единая цифровая 
система позволяет проводить кон-
сультации в форматах врач – врач 
и врач – пациент.

Напомним: Международная вы-
ставка-форум «Россия» пройдёт 
с 4 ноября 2023 года по 12 апре-
ля 2024 года на территории ВДНХ 
в Москве. Она станет главным ме-
стом демонстрации важнейших до-
стижений всех регионов страны в 
различных сферах экономики. 

Ǌǧȳǟа Ǎоǧовȳǡва.
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// актуально

Ǣа ƿащиту ǣтеǆества становисǋÔ

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компен-
сация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры под-

держки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в ву-

зах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – 
в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Кемерово, 
Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

ǄǟоǬȳ ǍмиǬнов.

// личные приёмы

// выставка

// слово редактора

ʳва˂аемые кузбассовцы� С 6 по 10 ноября 
2023 года согласно графику в администрации пра-
вительства Кузбасса проводятся личные приемы:
� ноября (вторник) – Старосвет Леонид Владими-
рович ¡ ƿаместителǋ председателя правителǋства Куƿ-
басса ¡ министр промǊǇленности и торƼовли Куƿбасса
 
приём в 14:00.
10 ноября (пятница) – ˭урбаба ˩льга Владиславовна ¡ 

ƿаместителǋ Ƽубернатора Куƿбасса �по внутренней полити-
ке�
 приём в 14:00.
Ǥо вопросу ƿаписи на лиǆнǊй приǳм к долƾностнǊм ли-
ǅам правителǋства Куƿбасса в соответствии с иǲ полно-
моǆиями необǲодимо обратитǋся в приǳмную Ƽраƾдан 
администраǅии правителǋства Куƿбасса по телеǄонам� 
8 (3842) 58-3�-81, 58-3�-36, время работы – 
с 08:30 до 1�:30.

 Фото ǈǱǥǟаǯǯǨого гоǯǱǢарǯтǠеǫǫого ǨраеǠеǢȰеǯǨого ǪǱǥея.

В отделе военной истории 
Кузбасского краеведческого 
музея начал работу выставоч-
ный проект «Производительные 
силы Кузбасса. Рассекреченные 
материалы».

Он посвящён 75-летию конфе-
ренции по изучению производи-
тельных сил Кузбасса, которая со-
стоялась 17–23 ноября 1948 года. 
Конференция предопределила вы-
дающуюся роль Кузбасса в эконо-
мическом развитии Сибири и всей 
страны. И до 1992 года все матери-
алы конференции находились под 
грифом «Совершенно секретно».

На выставочном проекте пред-
ставлены личные вещи Ивана 
Павловича Бардина – академи-
ка, председателя организационно-
го комитета; Василия Ивановича 
Яворского – доктора геологических 
наук, докладчика конференции; 
Юрия Вячеславовича Грдины – 
доктора технических наук, доклад-
чика конференции. Центральное 
место в ряду экспонатов заняли 
«Труды конференции по изучению 
производительных сил Кузбасса. 
17–23 ноября 1948 года», «Народно-

хозяйственные проблемы Кузбас-
са», а также «Концепция стратеги-
рования Кузбасса до 2035 года».

Дополнили экспозицию фотома-
териалы и материалы видеохрони-
ки конференции 1948 года из Рос-
сийского государственного архива 

кинофотодокументов. Как расска-
зали сотрудники краеведческого 
музея, на базе выставочного проек-
та будет проходить музейный урок 
истории «Величайшая сокровищ-
ница ресурсов».

Анна ǎимоȰǯǦ.

Ǥод ƼриǄом �ǦоверǇенно секретно�

В Кузбассе продол˂ается отбор 
гра˂дан для несения слу˂бы 
по контракту. ˥˂едневно 
в областной пункт отбора 
и военкоматы по месту ˂итель-
ства в кузбасски˷ города˷ при˷о-
дят му˂чины разны˷ возрастов.

Александр из Междуреченска 
рассказал, что в течение целого 
года взвешивал все за и против кон-
трактной службы, а сейчас понял: 
настоящее его призвание – быть 
военным, служить по контракту и 
защищать Родину от нацизма.

«Это дело каждого, кто считает 
себя мужчиной, – быть на перед-
нем крае борьбы с подобным злом, 
осознавая, что сейчас творится в 
мире. Надо защищать наши ценно-
сти, нашу землю, – считает Алек-
сандр. – И в конечном счете кто, 
если не мы?!»

Последовать примеру междуре-
ченца и стать добровольцем спо-
собен любой желающий мужчина 
в возрасте от 18 до 65 лет. Кон-
тракты заключаются на один, два, 
три года и пять лет. Упростились 
и параметры отбора будущих во-
еннослужащих по здоровью. По-
ступить на службу могут люди с 
разными категориями годности к 
военной службе – от А до В вклю-
чительно.

«В это непростое для наше-

го Отечества время нам надо вы-
полнить конституционный долг, 
защитить не только суверенитет 
государства, но и наш народ», – 
отмечает заместитель начальника 
пункта отбора на военную служ-
бу по контракту второго разряда 
г. Кемерово старший лейтенант 
Денис Епифанов.

Про меры поддержки: от Пра-
вительства Российской Федера-
ции контрактники получают едино-
временную денежную выплату в 
195 тысяч рублей при заключении 
контракта сроком от одного года. 
А от правительства Кузбасса еди-
но-временная выплата составляет 
200 тысяч рублей. Она выплачива-
ется участникам специальной во-
енной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышен-
ное денежное довольствие, меди-
цинская страховка, кроме того, во-
ину присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льго-
тами этой категории защитников 
Отечества.

При заключении контракта пре-
доставляется возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. К 
слову, полный список льгот можно 
посмотреть на сайте Министерства 
обороны РФ в разделе «Социаль-
ные гарантии».

ǟдинство на все времена
˨ачало X3II столетия было периодом страˌным 
и особенным в истории Руси. ˧ногоразличные 
знамения на небеса˷ и земле грозили неведо-
мыми напастями и небывалыми событиями. 

Тогдашние хронисты сообщают, что сперва в се-
верных морях появилась столь огромная рыба-кит, 
что чуть не снесла движением хвоста своего Соло-
вецкий монастырь, а другая святая православная 
обитель, что под Нижним Новгородом, чуть позже 
была разрушена внезапным оползнем. 

Неведомо откуда налетавшие бури вырывали с 
корнем деревья, срывали крыши и переламывали ко-
локольни, в одних местах Русского государства пере-
стала родиться рыба, в других – птица, а в третьих – 
домашняя скотина. В довершении всего над Москвой 
и другими городами нависла хвостатая звезда, хоро-
шо различимая даже и при солнечном свете. 

Но настоящим прологом ко времени, позже на-
званному Смутным, стал великий голод, обру-
шившийся на Русь. В лето Господне 1601-е по все-
му востоку Европы зарядили проливные дожди, не 
прекращавшиеся неделями. Первый же снег выпал 
уже в июле. Почти весь урожай погиб, и даже попыт-
ки убрать кое-где недозревшие хлеба оказались по 
большей части тщетными. 

На следующий год превеликие ранние морозы по-
вторились – и это уже стало настоящей катастрофой для 
государства и народа. Неудивительно, что ропот пошёл 
среди людей, многие стали пророчить грядущие и ещё 
более сокрушительные бедствия. Все как бы замерли 
в оцепенении, ожидая эти бедствия. И дождались…

События дальнейших десяти лет более-менее из-
вестны каждому, кто интересуется отечественной 
историей: смерть царя Бориса Годунова, гибель от 
рук подосланных убийц его сына Фёдора, краткое, 
но оставившее после себя многочисленные послед-
ствия правление человека, называвшего себя Дми-
трием Иоанновичем, вступление на престол «бо-
ярского царя» Василия Шуйского, явление нового 
Лжедмитрия, уже второго по счёту… 

Будут, кстати, и третий, и четвёртый, и сын вто-
рого самозванца от Марины Мнишек (так называе-
мый Ворёнок), и ещё другие самозванцы, калибром 
поменьше, но также вносившие смуту в ума и сердца 
жителей Руси.  

Однако самое страшное было ещё впереди. Вос-
пользовавшись внутренними нестроениями в нашей 
державе, в её пределы вторглись «западные друзья». 
В ту эпоху в этой вечной роли выступали: хищное и 
набиравшее всё большего могущества Шведское ко-
ролевство и, конечно же, претендовавшая тогда на 
гегемонию во всей Восточной Европе Речь Посполи-
тая. Неизвестно, как уж они дальше собирались де-
лить Русь, но для начала шведы оккупировали Ве-
ликий Новгород и окрестные территории, поляки же 
добрались и до самой Москвы. 

Василий Шуйский к тому времени был уже свер-
гнут, а москвичей заставили присягнуть в качестве 
царя «Владиславу Жигимонтовичу» – сыну поль-
ского короля. Новый «царь», впрочем, приезжать 
в Москву не спешил, так что верховодили там вся-
ческие пришлые паны навроде коменданта Кремля 
полковника Струся. Занимались они в основном са-
мым банальным грабежом и разгулом – оккупанты 
во все времена одинаковы…

И вот тут-то и сказал своё слово народ. Наши 
предки, для которых (и такое тоже ведь справедли-
во для всех времён!) понятие «Отечество» было свя-
щенным, и которым столь же непредставимо было, 
чтобы иноземные захватчики хозяйничали на рус-
ской земле. О последующих славных деяниях, Пер-
вом и Втором народных ополчениях, выдающихся 
патриотах Кузьме Минине и Дмитрии Пожарском 
написано немало, да и любой патриот нынешнего 
времени просто должен такое знать. Но важно ещё 
раз подчеркнуть: здесь недвусмысленно выступил 
на историческую сцену именно единый народ нашей 
страны, силой и решимостью сумевший перевернуть 
те страшные страницы отечественной истории.

В начале ноября 1612 года захватчики были из-
гнаны из Москвы, и это событие ознаменовало со-
бой окончание страшного Смутного времени. Мы 
победили благодаря тому самому народному един-
ству. Более 400 лет с тех пор прошло, но смысл той 
победы актуален и по сей день. Потому что единство 
это вечно, как и сама Россия.

Ваǭиǧиǥ ǆоǬоǧȷв�
 ǟǧавнȲǥ ǬǡдаǦтоǬ ǟаǣǡтȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.
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ŕенƈтƅ ůизнƅ к ŴуƀƁеŵу

 Фото ǈоǫǯтаǫтиǫа ǍоǩȷцǨого.

Статус «Социальное пред-
приятие» в текущем году в ре-
гионе получили 186 компаний. 
Это даёт возможность получе-
ния отдельных мер господдерж-
ки в рамках нацпроекта «Малое 
и среднее предприниматель-
ство», в том числе – право пре-
тендовать на получение гран-
тов от 100 тысяч до 500 тысяч 
рублей.

«Предприниматели региона 
всё активнее занимаются соци-
ально ориентированным биз-
несом: открывают медицинские 
центры, творческие мастерские 
для детей и взрослых, приобща-
ют кузбассовцев к спорту. Мы 
видим много прекрасных идей 
по повышению уровня жизни в 
регионе, и грантовая поддержка 
становится финансовой опорой 
для реализации задуманного. То, 
что всё больше бизнесменов ре-
шаются открыть дело у нас, луч-
ший показатель действенности 
программы», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Конкурсная комиссия Мини-
стерства экономического раз-
вития Кузбасса рассмотрела 
очередные бизнес-проекты. По-
ступило 39 заявок на гранты, 
7 из которых – от молодых куз-
бассовцев в возрасте до 25 лет 
включительно, остальные – от 
субъектов МСП, включённых в 
реестр социальных предприни-
мателей. Все заявки одобрены 
комиссией и получат субсидии 
от 100 до 500 тысяч рублей.

Среди проектов-победите-
лей – открытие центров разви-
тия детей, организация школь-
ных уроков с использованием 
очков виртуальной реальности, 
предоставление аренды меди-
цинских функциональных кро-
ватей для реабилитации и улуч-
шения качества жизни лежачих 
больных, создание социальной 
гостиницы.

Государственная поддерж-
ка предоставляется из регио-
нального бюджета в рамках ре-
ализации нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство», 
инициированного президентом 
РФ Владимиром Путиным.

Приём заявок на гранты про-
должится до 14 ноября. Претен-
дентам необходимо предоста-
вить бизнес-план, где уровень 
участия собственными сред-
ствами в проекте должен со-
ставлять не менее 25 процентов. 
При этом молодым предприни-
мателям необходимо иметь сер-
тификат о прохождении одной 
из образовательных программ 
регионального центра «Мой 
бизнес», а социальным пред-
принимателям – об участии в 
интенсиве «Мастерская соци-
ального предпринимательства» 
от Центра инноваций социаль-
ной сферы Кузбасса. Условия 
программы опубликованы на 
сайте Минэкономразвития Куз-
басса. 

͎оддержка 
не на словах

Для социальных предприни-
мателей Кузбасса, применяю-
щих упрощённую систему нало-
гообложения (УСН), вводятся 
льготные налоговые ставки. Па-
кет мер поддержки для этой ка-
тегории предпринимателей был 
принят на заседании парламента 
нашей области.

«Деятельность социальных 
предпринимателей направлена 
прежде всего на улучшение каче-
ства жизни кузбассовцев, поэто-
му мы оказываем им максималь-
ную поддержку. Установление 
пониженных налоговых ставок – 
нужный и закономерный шаг со 
стороны парламента региона. У 
социального предприниматель-
ства должна быть возможность 
расти и развиваться, поэтому 

снижение налоговой ставки для 
этого вида бизнеса стало одним 
из значимых пунктов в регио-
нальном пакете мер поддержки», 

– пояснил Сергей Цивилев.
С 1 января 2023 года по 31 де-

кабря 2025 года для социальных 
предпринимателей будет сни-
жена налоговая ставка с 15 до 
5 процентов, если объектом на-
логообложения являются до-
ходы, уменьшенные на величи-
ну расходов, и с 6 до 1 процента, 
если объектом налогообложе-
ния являются доходы. Пред-
приниматели смогут восполь-
зоваться этой мерой с 2024 года, 
оплачивая налог за 2023 год.

В реестре социальных пред-
приятий Кузбасса зарегистри-
ровано 164 организации. Они 
обеспечивают занятость соци-
ально незащищённых граждан, 
производят необходимые для 

них товары и услуги, в том чис-
ле бытовые, реабилитационные, 
медицинские, образовательные. 
Свыше 90 процентов из них при-
меняют УСН.

Отметим: аналогичные на-
логовые ставки с 2020 года уже 
действуют в Кузбассе для соци-
ально ориентированных неком-
мерческих организаций, 30 но-
ября 2022 года льгота для них 
была продлена до 2025 года 
включительно.

Социальные проекты – 
у͵астникам С͍͂

Наш регион также славит-
ся своими инициативами в ча-
сти оказания поддержки и помо-
щи нашим бойцам – участникам 
специальной военной операции.

Жительницы Таштагола ос-
воили технологию приготовле-
ния сухих обедов. Они готовят 
домашние блюда, особым спо-
собом высушивают их и расфа-
совывают в порционные пакеты. 
Бойцам на передовой нужно бу-
дет только залить их кипятком, 
и по-домашнему вкусные и пи-
тательные супы и каши готовы.

В сухом виде бойцам отправ-
ляются борщ, суп с лапшой, хар-
чо, гороховый суп, овсяная и 
пшённая молочные каши, греч-
невая с печенью, а также травя-
ные и фруктово-ягодные смеси 
для чая, самодельные пряники 
и сладкие сухарики.

Также таштагольские волон-
тёры делают для кузбасских 
бойцов «сухой душ» – это губ-
ка, пропитанная специальным 
гелем, который легко убирает 
с тела загрязнения и не требует 
смывания водой.

Недавно кузбасский пред-
приниматель (бывший «аф-
ганец») отправил мобилизо-
ванным землякам бензиновый 
генератор. А школьники и дет-
садовцы изготовили и написали 
уже несколько тысяч писем и от-
крыток, адресованных военно-
служащим.

Волонтёрское движение в 
Таштаголе объединило пред-
принимателей и школьников, 
ветеранов и молодых специа-
листов, работников культуры, 
учителей, работников комму-
нальных и торговых предпри-
ятий. Все вместе стараются по-
мочь участникам СВО и мирным 
жителям, которые находятся в 
близости от военных действий: 
собирают деньги, одежду, осна-
щение, готовят продуктовые на-
боры, изготавливают маскиро-
вочные сети и окопные свечи.

В 2023 году при содействии 
кузбасских специалистов в Гор-
ловке восстановлены и снова за-
пущены в работу важнейшие со-
циально значимые объекты, ещё 
72 объекта находятся в процессе 
ремонта, среди них – 24 инже-
нерно-технические сети (водо-
снабжение, водоотведение, те-
плоснабжение), 47 скважин для 
подпитки котельных и проекти-
рование капитального ремонта 
поликлиники.

Кроме того, приобретён и до-
ставлен в Горловку специализи-
рованный транспорт для пере-
возки инвалидов-колясочников 
и детей-инвалидов; для меди-
цинских учреждений города по-
ставлены 228 единиц медицин-
ского оборудования и бытовой 
техники; готовится к отправке 
из Кузбасса в Горловку очеред-
ная партия медицинского обо-
рудования и изделий (расход-
ных материалов) для оказания 
экстренной медицинской помо-
щи; для учреждений образова-
ния поставлены 153 800 единиц 
кухонного инвентаря, 10 ком-
плектов компьютерных классов 

– 150 ноутбуков, 10 интерактив-
ных досок, 10 МФУ с комплек-
тами дополнительной заправки; 
полностью закрыт вопрос с обе-
спечением учебной литературой 

– поставлено 23 900 экземпляров 
для школ и 12 830 экземпляров 
для профессиональных образо-
вательных организаций; 1 200 
учащихся начальной школы из 
семей, находящихся в социально 
неблагополучной ситуации, по-
лучили рюкзаки с полным набо-
ром канцелярских принадлеж-
ностей.

ǀмитǬиǥ ǏваǬов.

С начала 2023 года гранты на развитие собственного бизнеса в Кузбассе 
получили 99 молоды˷ социальны˷ предпринимателей. По информации 
˧инˑкономразвития Кузбасса, обˍая сумма финансовой поддер˂ки 
составила более 45 млн рублей. ʻто больˌе, чем за весь 2022 год, 
когда было выдано 80 грантов на обˍую сумму 35,1 млн рублей.
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Šетвертƅ века ȟ на завоŭе

  Фото преǢоǯтаǠǩеǫо преǯǯǯǩǱǤǟоǧ ǨоǪпаǫии  ƾǅǌǐ�.

– Когда вы пришли рабо-
тать на завод?

– 3 ноября 1998 года. Получа-
ется, что работаю уже 25 лет. Са-
мой не верится, что так долго.

– Помните первые впечат-
ления?

– Да. Я была поражена мас-
штабом. Огромные простран-
ства, ни на секунду не останав-
ливающийся производственный 
процесс. Большое количество 
людей, постоянно занятых де-
лом. В первое время, если честно, 
мне, 18-летней девушке, было 
даже несколько не по себе от это-
го всего. Но привыкла быстро. 
Сейчас, наоборот, нравятся эти 
огромные пространства, колле-
ги, работающие для осуществле-
ния одной большой цели, бурная 
жизнь завода.

– Кем вы мечтали стать в 
детстве?

– Я родилась в Ленинск-
Кузнецком районе. Родите-
ли, кстати, не имеют никакого 
отношения к химическому про-
изводству. Когда училась в шко-
ле, то думала стать парикмахе-
ром. У нас было много разных 
кружков. И именно работа с во-
лосами была для меня интерес-
нее всего. Даже когда я уже рабо-
тала на заводе, мама приезжала 
ко мне стричься.

– А почему не продолжили 
развиваться в этом направ-
лении?

– Сейчас уже сложно сказать. 
После школы я решила стать пе-
карем-кондитером. Поступила 
в колледж. Но в процессе учёбы 
поняла, что это совсем не моё.

– Как же вы попали на за-
вод?

– Привела родная тётя. Она, 
кстати, работает здесь уже 32 
года. А её муж – более 40 лет! За-
тем и мой младший брат, Алек-
сей Грюнвальд, присоединил-
ся к династии и трудится уже 
21 год. Устроился на предприя-
тие в 2002 году, пришёл спустя 
пару лет после школы. С отли-

чием окончил колледж. Потом 
и высшее образование полу-
чил. Начинал с самых простых 
специальностей. И постепен-
но поднимался выше и выше по 
разрядам. Теперь он у нас ра-
ботает начальником отделе-
ния, тоже в моём подразделении 
цеха. У него в подчинении чело-
век 25. Очень им горжусь. На ра-
боте пересекаемся не всегда, а 
вот семейные праздники всегда 
встречаем вместе семьями. Обя-
зательно справляем Новый год.

– Охарактеризуйте, пожа-
луйста, свои профессиональ-
ные обязанности.

– Когда я начала работать на 
заводе, то поступила на заочное 
отделение в Кузбасскую государ-
ственную сельскохозяйствен-
ную академию на специаль-
ность «Экономика и управление 
на предприятии». Примерно год 
работала машинистом расфасо-
вочно-упаковочных машин. По-
том стала аппаратчиком подго-
товки сырья и отпуска готовой 

продукции 4-го разряда в одном 
из цехов. Вот с тех пор и работаю 
по этой профессии. Моя первая 
специальность была довольно 
непростая в физическом плане. 
Теперь же я в основном занима-
юсь оформлением документа-
ции для отправки потребителям. 

– Почему вы столько лет ра-
ботаете на одном месте? Ни-
когда не хотелось сменить 
предприятие или вообще 
сферу деятельности, пере-
ехать в другой регион?

– Мне действительно нравит-
ся моя работа. Чувствую себя 
частью большого и серьёзного 
предприятия, которое известно 
далеко за пределами нашей об-
ласти и даже страны. Мы произ-
водим очень важные вещи, в том 

числе удобрение, благодаря ко-
торому люди выращивают про-
дукты первой необходимости. 
Мне нравится сам завод, люблю 
свой дружный коллектив. Ну и, 
конечно же, важна стабильность, 
которую все мы ощущаем. При-
ходит много молодёжи. Я стажи-
рую 21–23-летних девочек. 

Профессии здесь разнообраз-
ные, ну и деньги довольно хоро-
шие платят. Так что есть жизнь, 
есть движение и перспективы. 
Скоро я достигну пенсионно-
го возраста – 45 лет. Но уходить 
даже не думаю. Переезжать тоже 
никогда не хотела. Хорошая ра-
бота, близкие рядом. К тому же 
Кузбасс за последние несколько 
лет сделал колоссальный скачок 
в развитии. Взять хотя бы Ке-
мерово. Строятся новые квар-
талы, появляются спортивные 
и культурные объекты, город-
ские пространства, например 
Московская площадь и набереж-
ная возле неё. Кстати, и мы внес-
ли небольшой вклад в это дело 

– участвовали в подготовке к от-
крытию «Кузбасс-Арены».

– Муж тоже работает здесь?

– Да. Но стаж у него поменьше: 
восемь лет. Кстати, нашей млад-
шей дочери тоже восемь лет. А 
сыну – девятнадцать.

– Будут продолжать дина-
стию?

– Пока не знаю. Сын учится на 
строителя. А дочка ещё слишком 
маленькая.

– Как вы проводите свобод-
ное время?

– Любим путешествовать с се-
мьёй на машине – Алтай, Крас-
ноярский край, Хакасия. Инте-
ресно, что в юности совсем не 
хотелось куда-то ехать. А те-
перь это стало нравиться. Не так 
давно с мужем были в Санкт-
Петербурге. Хотим посетить 
летний Шерегеш. 

Процветание любого региона сло˂но предста-
вить без развитой промыˌленности. 
ʰаводы – больˌей частью градообразуюˍие 
предприятия, даюˍие работу тысячам людей. 
˩ни являются мотором, который приводит 
в дви˂ение национальную ˑкономику 
и обеспечивает ей устойчивое развитие. 
А в центре ˑтого процесса стоят люди, трудя-
ˍиеся на предприятия˷, чья работа заклады-
вает основы для обˍего благосостояния. 
В команде Кузбасса таки˷ людей немало. 
Сегодня мы познакомимся с ˨атальей ˤрюн-
вальд, которая у˂е 25 лет своей ˂изни 
посвятила работе на крупном кемеровском 
предприятии и представляет целую трудовую 
династию.

// не углём единым

По поручени губерна-
тора Сергея ɂивилева в 
Кузбассе проводится ди-
версификаɓия ɚкономики. 
Несырьȴвой неɚнергети-
ческий ɚкспорт региона с 
2017 по 2022 год вырос на 
41,1 проɓента. Ȩакие из-
менения обеспечены ро-
стом ɚкспорта основных 
товарных позиɓий� полу-
фабрикатов из нелегиро-
ванной стали – в 1,ͭ раза, 
ферросплавов – 
в 1,4 раза, алминия и из-
делий из него – в 1,� раза, 
азотных удобрений – в 1,9 
раза, мучных кондитер-
ских изделий – в 1,7 раза, 
шоколадных изделий – 
в 1,5 раза.
«Кузбасс активно раз-
вивает несырьевые, не-
угольные отрасли. Малый 
и средний бизнес зани-
мает всȴ большу часть 
в ɚкономике региона. В 
ɚтом плане важно нала-
живать внешнеɚкономи-
ческие контакты, чтобы 
качественная кузбас-
ская машиностроитель-
ная, продовольственная, 
сельскохозяйственная 
продукɓия находила 
рынки сбыта за рубежом. 
В регионе действут 
программы, наɓеленные 
на оказание необходи-
мой помоɖи предприни-
мателям», – подчеркнул 
губернатор Сергей 
ɂивилев.
С 2020 года по иль 
202ͭ года благодаря 
ɂентру поддержки ɚкс-
порта Кузбасса 81 субɗект 
МСП заклчил контракты 
на обɖу сумму 
более 8,7 млн долларов.

Ǎвǡтǧана ƽǯǧаǡва.
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КʳʰБАССКʳʼ К˩˨ˮ˥Р˥˨ʴИʼ ʳДАЛ˩Сʺ ПР˩В˥С˭И 
В Р˥ʰʳЛʺ˭А˭˥ АК˭ИВ˨˩ˤ˩ ВЛИʽ˨Иʽ ВИʴ˥̞ПР˥ʰИД˥˨˭А 
АКАД˥˧ИИ ˨АʳК СССР ИВА˨А ПАВЛ˩ВИЧА БАРДИ˨А 
И П˥РВ˩ˤ˩ С˥КР˥˭АРʽ К˥˧˥Р˩ВСК˩ˤ˩ ˩БК˩˧А 
К˩˧ПАР˭ИИ ˥Вˤ˥˨Иʽ ˮ˿Д˩Р˩ВИЧА К˩Лʹʶ˥ВА.

 Ǎроǲеǯǯор ǈеǪǁǑ 
ƾǩеǨǯаǫǢр ǈоǫоǠаǩоǠ. 
Фото Сергея ǁаǠриǩеǫǨо.

Нароŭнаƈ 
конференſиƈ

ƎРЕƈИДЕНƑ РƍССИИ ƄƊАДИƋИР ƄƊАДИƋИРƍƄИƖ 
ƎƒƑИН ƎƍДДЕРѰАƊ ƎРƍДƊЕНИЕ ƎРƍГРАƋƋƚ 

РАƈƄИƑИѲ ѱƒƈƃАССА Дƍ ���� ГƍДА� 
Ƅ ƍСНƍƄƒ ƜƑƍЙ ƎРƍГРАƋƋƚ ƄƍЙДƒƑ ƋАƑЕРИАƊƚ 
НАƒƖНƍ̬ƎРАѱƑИƖЕСѱƍЙ ѱƍНƓЕРЕНЦИИ� Ƅ ЦЕНƑРЕ 
ƄНИƋАНИѲ ƍСƑАŶƑСѲ ƖЕƊƍƄЕѱ� НАƗА ƈАДАƖА, 
ƖƑƍƃƚ ƊƝДИ ƋƍГƊИ ѱƍƋƓƍРƑНƍ ѰИƑƛ Ƅ СƄƍŶƋ 
РЕГИƍНЕ, РАƃƍƑАƑƛ, СƍƈДАƄАƑƛ СЕƋƛИ� И Ƌƚ 
ƃƒДЕƋ РƒѱƍƄƍДСƑƄƍƄАƑƛСѲ ƄЕƊИѱИƋ ƍƎƚƑƍƋ 
НАƗИƔ ƎРЕДƗЕСƑƄЕННИѱƍƄ, ƄНЕДРѲƑƛ САƋƚЕ 
ƜƓƓЕѱƑИƄНƚЕ ДƍСƑИѰЕНИѲ И ƎРАѱƑИѱИ� ѱАѰДƚЙ 
ДƍƊѰЕН ƎРИНѲƑƛ ƒƖАСƑИЕ, ƄƚСѱАƈАƑƛ ƋНЕНИЕ, 
ƄНЕСƑИ ƎРЕДƊƍѰЕНИѲ Ǝƍ РАƈƄИƑИƝ СƄƍЕЙ ƋАƊƍЙ 
РƍДИНƚ� ѱƍНƓЕРЕНЦИѲ ДƍƊѰНА СƑАƑƛ ƎƍИСƑИНЕ 
НАРƍДНƍЙ� ƄАѰНƚ ƄСЕ ƎРЕДƊƍѰЕНИѲ ̱ И НАƒƖНƚЕ, 
И ƎРАѱƑИƖЕСѱИЕ̶, ГƒƃЕРНАƑƍР ѱƒƈƃАССА 
СЕРГЕЙ ЦИƄИƊЕƄ�

 ǁаǥета  ǈǱǥǟаǯǯ�.

͉ак вс; на͵иналось
Как отметил профессор 

КемГУ, конференции по разви-
тию производительных сил в 
нашей стране имеют длитель-
ную историю. Было несколь-
ко попыток изучить произво-
дительные силы в комплексе и 
привлечь большое количество 
исследователей со стороны 
Академии наук СССР. 

Конференция по изучению 
производительных сил Си-
бири прошла в Томске в июне 
1939 года. На ней рассматрива-
лись пути развития Кузбасса в 
третьей пятилетке: поднима-
лись вопросы геологии, разви-
тия угольной промышленности 
и много других. И, как отме-
тил учёный, уже там была по-
казана необходимость разви-
тия гидроэнергетики на Томи. 
Научное сопровождение про-
блематики Кузбасса со стороны 
учёных было в годы войны. 

В конце ноября 1945 года пер-
вый послевоенный форум про-
шёл в городе Молотове (ныне 
Пермь). Это была конференция, 
посвящённая вопросам разви-
тия одного административно-
территориального образования. 
В 1947 году аналогичная конфе-
ренция прошла в Иркутске. 

«Наверное, стало критиче-
ской точкой, когда первый се-
кретарь Кемеровского обкома 
ВКП(б) Е. Ф. Колышев пытал-
ся найти союзников для органи-
зации подобной конференции 
в Кузбассе. Такой союзник был 
найден – это вице-президен-
та АН СССР И. П. Бардин, быв-
ший главный инженер Кузнецк-
строя», – отметил Александр 
Борисович.

Перспективные вопросы не 
только развития угольной про-
мышленности, но и всего Куз-
нецкого бассейна волновали 
первого секретаря Кемеровско-
го обкома ВКП(б) Е. Ф. Колы-
шева. В июле 1946 года в запи-
ске, адресованной секретарям 
ЦК А. А. Жданову и А. А. Куз-
нецову, он впервые предложил 
«принять специальное решение 
Центрального комитета ВКП(б) 
и правительства «по работе 
угольных комбинатов Кузнец-
кого бассейна и перспективам 
его развития» . 

Также руководитель обла-
сти просил направить в Кузбасс 

правительственную комиссию 
в составе представителей Гос-
плана СССР, отраслевых мини-
стерств (угольной промышлен-
ности Востока, строительства 
топливных предприятий, чёр-
ной металлургии), Академии 
наук СССР.

Подготовка конференции 
по Кузбассу велась длительное 
время, поскольку Госплан СССР 
занял особую позицию – прове-
сти конференцию в Новосибир-
ске по теме изучения произво-
дительных сил всей Западной 
Сибири. По сути, конферен-
ция была под угрозой. И всё же 
главная заслуга в её проведении 

у двух человек: Ивана Павло-
вича Бардина и Евгения Фёдо-
ровича Колышева, которые су-
мели убедить Совет Министров 
СССР, аппарат управделами и 
самого Сталина в том, что кон-
ференция по изучению произ-
водительных должна пройти в 
Кемерове.

͎одготовка 
конͲеренции

18 марта 1948 года в 
Москве под председательством 
вице-президента Академии 
наук СССР академика И. П. Бар-
дина состоялось заседание орг-
комитета конференции по из-
учению производительных сил 
Кузбасса. 

Как отмечает Александр Ко-
новалов, готовилось свыше ста 
научных докладов, наиболее 
важные из них планировали 
сделать И. П. Бардин – о разви-
тии металлургии, А. А. Скочин-
ский – о проблемах угольной 
промышленности, В. Н. Образ-
цов – о развитии транспорта и 

связи, В. Н. Сукачев – о состо-
янии лесного фонда региона и 
его использовании в промыш-
ленности.

«Для послевоенного времени 
конференция 1948 года в Куз-
бассе была в новинку и имела 

серьёзную специфику. Впервые 
она была поддержана сразу дву-
мя важными институтами: Ака-
демией наук СССР и Госпла-
ном СССР, – отметил профессор 
КемГУ. – Крупные учёные сво-
ими решениями и проектами 
могли, заручившись поддерж-
кой отраслевых министров, ко-
ренным образом изменить раз-
витие региона, воздействовать 
на Госплан для корректировки 
четвёртого пятилетнего плана».

Изначально планировалась 
работа 10 секций: чёрной ме-
таллургии, угольной, химиче-
ской, цветных металлов, энер-
гетической, машиностроения, 
транспортной, сельскохозяй-
ственной, лесной, районной 
планировки и градостроитель-
ства. Тезисы докладов должны 
были опубликоваться до начала 
работы конференции.   

В прессе отражалась боль-
шая подготовительная работа 
конференции: тезисы пленар-
ных докладов предварительно 
обсуждались в Москве на пре-
зидиуме Совета по изучению 
производительных сил Ака-
демии наук СССР, в Институте 
леса Академии наук СССР, ко-
митете по делам архитектуры 
при Совете Министров СССР. В 
опубликованной информации 
ТАСС в августе 1948 года отме-
чалось, что в Кемерово для уча-
стия в конференции приедут 
девять академиков Академии 
наук СССР.

Окончание на 9-й стр.

1�–23 ноября 2023 года в Кемерове пройдёт историческое мероприятие – 
конференция «Развитие производительны˷ сил Кузбасса», 
которая дол˂на стать народной. ˩б ˑтом сказал губернатор Кузбасса 
Сергей ʴивилев. ʻто аналог конференции 1948 года, на которой советские 
учёные представили более сотни разработок в области металлургии, 
угольной и ˷имической промыˌленности, ˑнергетики, маˌиностроения, 
транспорта, сельского ˷озяйства и други˷ отраслей. 
Как готовилась ˑта конференция, в чём её значимость для региона – 
об ˑти˷ и други˷ ва˂ны˷ аспекта˷ истории на встрече с ˂урналистами 
рассказал профессор Кемˤʳ Александр Коновалов. 





83 (27212)   // Четверг, 2 ноября 2023�0 земляки

Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 ǀǯтреȰа ǯ ǠоǩоǫтȹраǪи. Фото ǂǪитрия ǐрǱǳаǩеǠа. 

// главное

͈̈́ͅНС͍͑͂ Н̀͏͍͍̈́͂

// соболезнование // новости советов ветеранов

// общество

ŕировые ŪаŪуƁки и их внуки
В ʻ˭И Д˨И ˨А КАЛ˥˨ДАР˥ 
СРАʰʳ ˨˥СК˩ЛʺК˩ КРАС˨ʹ˯ ДА˭.
29 октября те наши земляки, в жизни которых 
был комсомол, отмечали 105-летие ɚтой ор-
ганизаɓии. Комсомольɓы сыграли большу 
роль и в истории ветеранского движения Куз-
басса. Ȥни стояли у его истоков, задавали тон 
иниɓиативам, акɓиям, много внимания уде-
ляли патриотическому воспитани подраста-
ɖего поколения.
4 ноября – День народного единства. Это мо-
лодой государственный праздник, но уходя-
ɖий в далȴку истори России. Это не про-
сто праздник, ɚто день обɗединения всех 
народов нашей многонаɓиональной страны. 
Кузбасс – не исклчение, на его террито-
рии проживат представители многих наɓи-
ональностей. И ɚтот день послужит поводом, 
чтобы мы обратились к истории возникнове-
ния праздника, вспомнили о подвиге народа 
в разные периоды истории, проявленном му-
жестве, узнали больше о культуре и традиɓи-
ях каждого народа, проживаɖего на земле 
Кузнеɓкой. Ведь единство народов всегда 
было главной наɓиональной идеей нашего 
государства. 

ǉ. ǋ. ǉǡвоǬотова�
ǫǬǡдǭǡдатǡǧȳ ǆǡмǡǬовǭǦоǥ Ǭǡǟио-

наǧȳноǥ оǬǟаниǣаȭии вǡтǡǬанов.

Ветераны Киселёвска активно участвуют в городских 
мероприятиях. К примеру, девятый год самые до-

стойные претендуют на звание самой мировой бабушки 
города. А другие активисты встречаются со школьника-
ми и беседуют на важные темы.

Конкурс «Мировая бабушка» в Киселёвске проходит с 
2014 года. В этом году в нём участвовали шесть предста-
вительниц разных национальностей – пели песни, рас-
сказывали сказки, готовили любимые блюда внуков. На 
сцену культурно-досугового центра они вышли в наряд-
ных народных костюмах. Делились со зрителями тради-
циями, обычаями, песнями и поверьями.

Выбирали мировую бабушку по нескольким критери-
ям. Конкурсантки рассказывали о себе, составляли буке-
ты, демонстрировали национальные костюмы, показыва-
ли творческие номера. Не обошлось и без традиционных 
бабушкиных пирогов, украинских вареников, русских 
блинов, армянской пахлавы, чувашских колобков. 

Каждый раз перед жюри стоит непростая задача – вы-
брать самую активную, добрую и заводную участницу. Но 
все как на подбор – за домашними хлопотами успевают 
и внуков воспитывать, и уделять время увлечениям. По-
сле всех испытаний победу одержала Вера Спиридонова, 
представительница чувашской национальности из села 
Михайловка. В тройку лидеров также вошли русская ба-
бушка Надежда Дергач и татарская Гульсина Галимова.

Активисты ветеранской организации, помимо участия 
в таких конкурсах, проводят работу по патриотическому 

воспитанию молодёжи. Одно из мероприятий – «Встреча 
поколений» – недавно прошло в музее киноискусства го-
родского Центра развития творчества детей и юношества. 
Наши активисты встретились со школьниками-волонтё-
рами. Мы рассказывали ребятам о том, как в детстве были 
участниками тимуровского движения, а ребята делились 
с нами тем, как они участвуют в волонтёрском движении, 
что, по сути, является одним и тем же. Мы донесли до ре-
бят мысль, как важно помогать людям, быть активными 
и полезными членами общества. 

В. ǀ. ǆатаǭонова� 
ǫǬǡдǭǡдатǡǧȳ ǈǡǭтноǥ оǝȰǡǭтвǡнноǥ оǬǟаниǣаȭии 

вǡтǡǬанов ǟ. ǆиǭǡǧȷвǭǦа.

Кемеровская региональная организация 
ветеранов, Кузбасский совет ветеранов уголь-
ной промышленности, Кемеровский област-
ной общественный фонд им. В. П. Романо-
ва глубоко скорбят по поводу ухода из жизни 
профессора, заслуженного работника высшей 
школы Российской Федерации, доктора исто-
рических наук

ЗАБОЛОТСКОЙ 
Калерии Александровны. 

В поле её особых научных интересов была 
угольная промышленность Сибири и Кузбас-
са, в частности шахтёрские кадры.

Значимый вклад К. А. Заболотская внес-
ла в издание монографий «Горняки Кузбас-
са», «Кузбасс. Прошлое. Настоящее. Будущее», 
«Рабочий класс Сибири. 1961–1980 гг.». 

К знаменательной дате – 275-летию откры-
тия угольных месторождений на территории 
Кузнецкого бассейна – под её научным руковод-
ством вышел большой научный труд «Угольная 
промышленность Кузбасса. 1721–1996». Огром-
ную ценность имеет её авторская монография 
«Угольная промышленность Сибири (конец 1890 

– начало 1990-х гг.). Историческое исследование».
Достойный отклик в нашем регионе нашло 

многотомное издание «Книга Памяти шахтё-
ров Кузбасса», в которой Калерия Алексан-
дровна как соавтор принимала активное уча-
стие. Это дань большого уважения учёного 
тяжёлому и опасному труду горняков.

Авторитет учёного, её вклад в изучение 
истории угольной промышленности Си-
бирского региона оценены по достоинству. 
К. А. Заболотская была удостоена государ-
ственных, областных и ведомственных наград.

Земляки сохранят светлую память об авто-
ритетном учёном и замечательном человеке 
К. А. Заболотской.

ǉ. ǋ. ǉǡвоǬотова� 
ǫǬǡдǭǡдатǡǧȳ ǆǡмǡǬовǭǦоǥ Ǭǡǟионаǧȳноǥ 

оǬǟаниǣаȭии вǡтǡǬанов�
ǚ. ǉ. Вǡдȶǫин� 

ǫǬǡдǭǡдатǡǧȳ ǆǯǣǝаǭǭǦоǟо ǭовǡта 
вǡтǡǬанов ǯǟоǧȳноǥ ǫǬомȲȯǧǡнноǭти�

ǁ. ƽ. ǌоǭǭтаǧȳноǥ� 
диǬǡǦтоǬ ǆǡмǡǬовǭǦоǟо оǝǧаǭтноǟо
оǝȰǡǭтвǡнноǟо ǰонда �ǔаǱтǡǬǭǦаȶ 

ǫамȶтȳ� им. В. ǋ. ǌоманова.

МЕЖДУРЕЧЕНСК

ŚвƈƂенный ŭоŴŬ ȟ 
ŗтƀизну заƂиƂатƅ

В ДК «Распадский» прошёл большой благотворительный концерт.
В нём приняли участие профессиональные артисты ДК и участ-

ники самодеятельности города. Полтора часа со сцены звучали па-
триотические, народные и авторские песни. В зале присутствовали 
представители разных волонтёрских движений: «Своих не бросаем», 
«За наших», «Частичка тепла тебе, сынок» и других.

В холле ДК была возможность передать на фронт вещи, письма, 
детские рисунки и деньги.

С интересом зрители обучались плетению сетей. Собранные сред-
ства будут направлены на приобретение дорогостоящего специаль-
ного оборудования.

Ветераны вместе со своими молодыми помощниками делают 
всё, что необходимо на передовой: шьют вещи, плетут сети, гото-
вят сухие души и вкусные супы. Мирным трудом помогают Отчизне. 
А мужчины, участвуя в СВО, защищают нас, нашу Родину. Тыл и 
фронт – едины!

Ǆ. В. ǃаǝаǧǯǡва� 
ǫǬǡдǭǡдатǡǧȳ ǈǡǭтноǥ оǝȰǡǭтвǡнноǥ оǬǟаниǣаȭии вǡтǡǬанов 

ǈǡǢдǯǬǡȮǡнǭǦоǟо ǟоǬодǭǦоǟо оǦǬǯǟа.

АНЖЕРО-СУДЖЕНСК

őŬра ŭŴƈ патриотов
Школьники и преподаватели школы № 17 вме-

сте с клубом «Альтернатива» и серебряными во-
лонтёрами города провели квиз «Великий год. 
Сталинград» в рамках Всероссийской акции «По-
клонимся великим тем годам». 

Три команды вступили в борьбу, чтобы дока-
зать, кто лучше знает и быстрее ответит на вопро-
сы о Сталинградской битве. Напомним, в этом 
году отмечаем 80-летие победы в этом великом 
сражении. Вперёд вырвалась команда «Патриот», 
и всю игру она удерживала лидерство. 

Вопросы были непростыми, и без знания фак-
тов отвечать правильно было невозможно. Актив-
ность участников, возбуждённость и стремление к 
лидерству радовали жюри и организаторов. 

Результат – 85 очков у победителей, это команда 
«Патриот». 77 очков набрала команда «Спецназ», и на 
3-м месте – команда «Активисты». Всё было здорово!

ǉ. В. ǈоиǭǡǡва� 
ǣамǡǭтитǡǧȳ ǫǬǡдǭǡдатǡǧȶ Ǧǧǯǝа �ǍǡǬǡǝǬȶнȲǡ 

воǧонтȷǬȲ�. 

ЛЕНИНСК-КУЗНЕЦКИЙ

ŘоŵоƂƅ ȟ от всеŬо Ŭороŭа
Ветераны города приняли участие в спортивно-патриотиче-

ском марафоне «#МЫВМЕСТЕ». 
Соревновательный дух задавали школьники при сборке авто-

матов и сдаче нормативов комплекса ГТО. Состоялся велопро-
бег с российскими флагами, участников которого приветство-
вали группы ветеранов, занимающиеся скандинавской ходьбой. 

Краеведческий музей предоставил площадки, где писали 
письма бойцам СВО с пожеланиями достойно преодолевать все 
трудности и возвратиться домой с Победой. В перерывах угоща-
ли всех травяным чаем, знакомили с фотогалереей героев города 
и историей знаменитой лыжной экспедиции «Кузбасс – Донбасс».

Ученики школы № 19 написали и передали письма для участников 
СВО, чтобы тёплые слова от жителей родного края прибавили сил на-
шим защитникам. Пенсионерки принесли связанные своими руками 
носки для бойцов, которые также были вложены в посылки. А ветера-
ны завода «Красный Октябрь» собрали денежные средства для при-
обретения материала для маскировочных сетей. Администрация го-
рода выделила кабинет, где все желающие могут помочь плести сети. 

ǉ. В. ǋаǟина� 
ǫǬǡдǭǡдатǡǧȳ ǈǡǭтноǥ оǝȰǡǭтвǡнноǥ оǬǟаниǣаȭии 

вǡтǡǬанов ǟ. ǇǡнинǭǦа�ǆǯǣнǡȭǦоǟо.  
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 СотрǱǢǫиǨи ǱпраǠǩеǫия иǫǲорǪации и оǟȲеǯтǠеǫǫȴǳ 
ǯǠяǥеǧ Ǎƾǌ  ǈоǨǯ�� ǌǩȵга ǍǩеǳотǨо� ǐатȵяǫа ǈǩеȲеǠа� ƾǩеǨǯеǧ 
ǍроǨǱǢиǫ и ǈǯеǫия ǓраǪцоǠа. Фото преǯǯǯǩǱǤǟȴ Ǎƾǌ  ǈоǨǯ�.

// премьера

ŗ ŕаƈковскоŵ� Ś ŴƇŪовƅƇ

 Фото преǢоǯтаǠǩеǫо ǐеатроǪ ǢраǪȴ 
ǈǱǥǟаǯǯа.

9 ноября в Кемерове, 
в ʰвёздном зале ˭еатра 
драмы Кузбасса им. 
А. В. Луначарского состоит-
ся премьера музыкально-по-
ˑтического спектакля 
«ʷен. Владимир ˧аяков-
ский». ˩сновой для спек-
такля стали сти˷отворения 
самого поˑта, а так˂е пись-
ма и воспоминания 
его единственной музы – 
Лилии Брик.

Режиссёром спектакля выступил ар-
тист Театра драмы Кузбасса, студент ре-
жиссёрского отделения Екатеринбург-
ского государственного театрального 
института и руководитель проекта-лабо-
ратории «Малая сцена» Антон Остапенко. 
Жанр спектакля обозначен как «лилика» 
Маяковского, ведь зрителя ждёт взгляд 
на великого русского футуриста и поэта 
(с вечным пожаром сердца) глазами имен-
но Лилии Брик. В новой постановке задей-
ствованы исключительно артистки театра 

– Дарья Мартышина, Софья Чинкова, Али-
са Зелинская, Наталья Амзинская, Свет-
лана Шилова, Екатерина Грибанова, Анна 
Илларионова, Эльмира Кашанская, Олеся 
Шилова, Юлия Тельная.

Нам удалось задать несколько вопро-
сов режиссёру перед предстоящий пре-
мьерой.

– Антон, почему решили взять имен-
но Маяковского?

– Во-первых, потому что мне нравит-
ся его поэзия. Лирика в особенности. Во-
вторых, в 2023 году у поэта юбилей: 130 лет 
со дня рождения. Вот и подумал: «Почему 
бы не взяться за эту работу?» Тем более у 
меня был хороший пример – спектакль 
«Цветаева», который артистки театра дра-
мы во главе с Дарьей Мартышиной сделали 
в прошлом году к юбилею поэтессы.

– С чем сложнее работать, поэзией или 
прозой?

– Мне кажется, здесь не идёт речь о 
сложнее или проще. Есть работа, есть 
какие-то смыслы, которые хочется доне-
сти зрителю. Это просто спектакль в дру-
гом жанре – литературный, поэтический. 
Поэтому он строится немного по другим 
законом, нежели драматический. Знае-
те, просто интересно работать. И с прозой, 
и с поэзией, и с драматургией.

– В спектакле участвуют исклю-
чительно прекрасные дамы. Почему 
у мужской поэзии женское лицо?

– Это на самом деле ключевое решение, 
которое я придумал. Чтобы в поэтическом 
спектакле лирика Маяковского прозвуча-
ла в исполнении актрис, а не актёров. По-
тому что мне показалось интересным, что-
бы стихи, которые в своё время поэт писал 
дамам, своим возлюбленным, были про-
читаны от женского лица. Мне было инте-
ресно увидеть, как актриса сможет прочи-
тать этот стих. Как будто это письмо. Эти 
стихи, любовные письма, по замыслу, по-
священы всем женщинам. И прошлым, и 
будущим, и настоящим. На мой взгляд, 
происходит интересный такой эффект от 
того, когда актриса читает письмо, кото-
рое адресовано ей. И в конце спектакля де-
вушки-актрисы, исполняющие роли, от-
дадут эти письма зрителям. Потому что 
это письма – для всех, это письма в буду-
щее, в вечность. Вот такой смысл я во всё 
это вкладывал, поэтому у мужской поэзии 
женское лицо. Это даёт интересное про-
чтение.

– Если не ошибаюсь, у вас уже были 
предпремьерные показы «Щена», но 

не в стенах театра. Будет ли чём-то 
принципиально отличаться готовя-
щаяся премьера?

– Нет, не будет. Это была своего рода та-
кая заявка – посмотреть, насколько ком-
позиция, которую я создал, рабочая. И 
какие есть сценарные недоработки, неточ-
ности, пробелы. Но в целом всё показалось 
довольно хорошо скомпоновано, сбито. 
На спектакле будет больше глубины.

– На какую аудиторию рассчитан 
спектакль и что ждать зрителю от пре-
мьеры?

– Мы поставили возрастное ограничение 
12+. Это школьная программа, конечно же, 
в том числе. Я бы очень хотел, чтобы под-
ростки, приходящие на спектакль, заинте-
ресовались автором. Чтобы постановка не 
научила чему-то, а именно зародила инте-
рес. Чтобы после этого спектакля, вдохно-
вившись историей, ребятам было бы лю-
бопытно что-то поискать в интернете про 
Маяковского, взять книжку в библиотеке, 
познакомиться с поэтом уже ближе. Это 
важный момент для меня – заразить. И 
пусть возникнет интерес не только к это-
му автору, но и другим. Спектакль и для 
взрослых, конечно. Кажется, столько люб-
ви, сколько было в Маяковском, нет нигде. 
Его поэзия настолько пропитана любовью 
(я сейчас про лирику)! И если сегодня о чём 
и говорить, то именно о любви. И от пре-
мьерного спектакля зритель за 45 минут 
получит много любви, огромное количе-
ство любви на одну секунду.

ǋоǧоǭǯ ǫодǟотовиǧа 
Анна ǎимоȰǯǦ.

// какие мы

ŔуƀƁаƈ корпоративнаƈ Ŭазета 
řоссии ȟ в œузŪассе�

«Серебряные нити» – это один 
из самых авторитетных кон-
курсов корпоративных средств 
массовой информации в Рос-
сии. Впервые он был проведён 
в 2004 году, а уже в 2007 приоб-
рёл статус национального. Про-
фессиональное сообщество ме-
дийщиков сплотила вокруг себя 
Наталья Муравьева, ректор Ака-
демии коммуникации и инфор-
мации, доктор филологических 
наук, профессор. Вопросы разви-
тия корпоративных ресурсов, су-
ществующих в российском ин-
формационном поле, всегда были 
в сфере её практических и науч-
ных интересов. Авторитетный 
учёный инициирует этот конкурс, 
чтобы отмечать и поддерживать 
успешные проекты, открыв уни-
кальную площадку для обмена 
профессиональным опытом. 

За эти годы более 250 компа-

ний из 50 городов России и СНГ 
представили на суд экспертов 
свыше 1 500 уникальных корпо-
ративных медиапроектов. Среди 
них – газеты, журналы и книги, 
сайты и аккаунты в социальных 
сетях, спецпроекты, корпоратив-
ное видео, телевидение, радио и 
подкасты. 

Ежегодно на конкурс направ-
ляются более 150 заявок, самые 
качественные проекты попада-
ют в шорт-лист. В новом сезоне 
«Серебряных нитей» в него вош-
ли 58 корпоративных медиа. Они 
получили право претендовать на 
звание лучших: часть из них за-
щищались участниками дистан-
ционно, а основные номинации, 
среди которых «Лучшая кор-
поративная газета», – на очной 
презентации в Москве. Оценить 
их предстояло большому экс-
пертному совету, в который тра-

диционно вошли руководители 
департаментов по корпоратив-
ным коммуникациям и PR-служб 
крупнейших компаний, предста-
вители ведущих PR-агентств и 
средств массовой информации. 

По итогам конкурса отно-
сительно молодой аккаунт 
ПАО «Кокс» в одной из социаль-
ных сетей занял 3-е место, соста-
вив конкуренцию страничкам 
крупнейших компаний страны. 
Корпоративный фильм, снятый 
к юбилею угольных предприя-
тий ПМХ в Кузбассе и Дню шах-
тёра, занял 2-е место. А видео-

оператор Алексей Прокудин вы-
играл блиц-фотоконкурс, кото-
рый проводился прямо на кон-
курсной площадке. Заводская 
многотиражная газета «Вперёд» 
завоевала 1-е место в номинации 
«Лучшая корпоративная газета». 

«Получать высокую оценку 
профессионального сообщества 
всегда приятно. Газета «Вперёд» 
уже не в первый раз становит-
ся победителем национально-
го конкурса «Серебряные нити», 
это уже пятая высшая награда в 
данной номинации. Наше изда-
ние является важным элемен-

том корпоративной культуры 
предприятия, которое 2 марта 
2024 года будет праздновать сто 
лет. Мы чтим традиции и сво-
евременно информируем ра-
ботников о важных событиях, 
происходящих в компании, мо-
тивируем персонал на решение 
производственных задач и до-
стижение высоких результатов, 
помогаем нашим коллегам из HR 
создавать единую эффективную 
команду. Мы делаем газету для 
людей, свои имена они и видят на 
её страницах и, безусловно, гор-
дятся этим. Кстати, газета скоро 
тоже будет праздновать вековой 
юбилей. Приятно, что и другие 
наши проекты оказались в числе 
лауреатов», – отметила Татьяна 
Клещева, начальник управления 
информации и общественных 
связей ПАО «Кокс». 

Деловая программа «Сере-
бряных нитей» как всегда была 
очень насыщенной: представи-
тели компаний защитили свои 
проекты и обсудили важные во-
просы на пленарной дискуссии 
«Экосистема корпоративных 
коммуникаций: драйверы раз-
вития». Награждение лауреатов 
и победителей прошло в музее-
усадьбе «Дом Гоголя» в Москве.

ǍǡǬǟǡǥ Ǆванов.

ʳправление информации и обˍественны˷ свя-
зей ПА˩ «Кокс» представило свои проекты на 
крупнейˌем национальном конкурсе корпора-
тивны˷ медиа «Серебряные нити». Имид˂е-
вый фильм и аккаунт компании в социальной 
сети воˌли в тройку призёров, а заводская 
многотира˂ка завоевала первое место.
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 ǌǢǫа иǥ ǯаǪȴǳ попǱǩярǫȴǳ ǩоǨациǧ ^ ȶто ǥоǫа 
ǪаǯтерǨǩаǯǯоǠ. Фото ǈǱǥǟаǯǯǨого ǨраеǠеǢȰеǯǨого 
ǪǱǥея.

mНоƀƅ искусств}� 
историƈ� куŴƅтура� траŭиſии
Во всех регионах России 4 ноября состоится тради-

ционная ежегодная акция «Ночь искусств». В этом 
году её мероприятия будут приурочены ко Дню на-

родного единства и пройдут под девизом «Россия объ-
единяет». Музеи и театры, выставочные и концертные 
залы, библиотеки и культурные клубы проведут тема-
тические мероприятия в офлайн- и онлайн-формате. 
Кузбасс традиционно присоединяется к акции, предла-
гая много интересного. Пробежимся по некоторым пло-
щадкам, которые будут доступны в эти ноябрьские дни. 
«Ночь искусств» – отличная возможность провести вре-
мя с семьёй, многие локации будут интересны детям раз-
ных возрастов.

͉емерово
В камерном театре современной поэзии «ЛитерА 

на Советском» Кузбасского центра искусств запла-
нирована большая праздничная программа. 

В 14:00 – представление для детей «Стишарики» (6+). 
В главных ролях – студенты Кемеровского филиала Рос-
сийского государственного института сценических ис-
кусств (Санкт-Петербург), мастерская режиссёра Алек-
сандра Нордштрема (Россия – Швеция). Гостей ждёт 
яркое костюмированное шоу с клоунами, «летающи-
ми» шариками и озорными стихами. На встрече прозву-
чат произведения Г. Остера, Б. Заходера, С. Михалкова, 
Ю. Мориц, С. Маршака, Д. Хармса. 

В 15:00 – выступление мимов, свободный микрофон 
с вручением подарков. 

В 16:00 – перформанс «Дорога в тополях» с участием 
известного кузбасского поэта, члена КОО ООО «Союз 
писателей России» Людмилы Чидилян (12 +). Прозвучат 
стихи о семье, родном доме, детях и родителях и, конеч-
но же, о любви. Исполнители – семейная пара: заслужен-
ный артист России Олег Кухарев и заслуженная артистка 
РСФСР Людмила Копылова. Музыкальное сопровожде-
ние – пианист-импровизатор Владимир Чижик. 

В 18:00 – перформанс «Имя моей звезды – «Шолбан» 
(12+). Прозвучат стихи поэтессы и художника Любо-
ви Арбачаковой на шорском и русском языках. Зрители 
увидят короткометражный фильм «Ичем» («Моя мама»), 
видеозарисовки о природе Горной Шории и быте корен-
ных жителей, а также слайд-шоу с живописными рабо-
тами Любови Арбачаковой и фотографиями Александра 
Арбачакова. На вечере выступит лауреат международ-
ных вокальных конкурсов Мария Топакова. Песни будут 
исполнены на шорском и русском языках с синхронной 
графической импровизацией на экране Л. Арбачаковой. 

В 20:00 – выступление музыкального дуэта LULU 
BEND в стиле livelooping acoustic (Кемерово) (16+). Про-
звучит Rock и Blues Rock. Исполнители – семейная пара 
Андрей и Анастасия Лушниковы (г. Кемерово). Направ-
ление livelooping acoustic позволяет создавать музыку на 
глазах у зрителей. Такие выступления отличаются не-
повторимой атмосферой. Дуэт образован в 2018 году. Но 
вместе Андрей и Анастасия играют с 2008 года. С 2016 до 
2020 года музыканты работали в Китае. 

Кроме того, 4 ноября в Кузбасском центре ис-
кусств (Кемерово, ул. Дзержинского, 6) в 14:00 состо-
ится мастер-класс «Волшебство цвета» для детей 10–14 
лет. Преподаватель – Дарья Смирнова. А в 13:00 в гостях 
у народного мастера РФ Ирины Николаевой (Кемеро-
во, ул. Васильева, 7) заработает арт-лаборатория для де-
тей. Ребята не просто побывают в мастерской, где бере-
ста превращается в птиц, кукол, туеса, лебедей и другие 
предметы искусства, но и сами попробуют сплести пер-
вый берестяной шедевр.

Подробности можно узнать по телефонам: 75-07-88, 
75-07-31.

Музей-заповедник «Красная Горка» в рамках ак-
ции проведёт познавательно-развлекательную програм-
му. Каминный зал станет концертной площадкой. Твор-
ческий вечер «Искусство быть» откроет для слушателей 
кемеровские музыкальные таланты. Другая площадка 

– музейный кинозал, где будут представлены фильмы о 
городе и подборка исторической видеохроники. На ман-
сарде музея – в «комнате Рутгерса» – откроется детский 
кинотеатр с диафильмами. В залах музея будет прохо-
дить командная игра «Шахтёрские легенды у камина». 
Участники «обезвредят» забой от метана и освоят «тим-
билдинг» по-шахтёрски. На территории музея состоит-
ся «Экскурсия под звёздами» в шахтёрских касках с заж-

жёнными фонарями. В финале – мастер-класс «Мой 
шахтёрский сувенир», на котором будут изготовлены 
поделки из горельника, угля и дерева.

В Кузбасском государственном краеведческом 
музее тоже готовят праздничную атмосферу. Отдел при-
роды подготовил программу «Природа – творец искус-
ства», предлагая уникальную возможность окунуться в 
сказочную атмосферу музея и погрузиться в мир ярких 
красок, форм и звуков природы. Будут выставки, мастер-
классы, а также интерактивные зоны. В 17:00 и 18:00 – 
ночная театрализованная сказка «Легенда о мамонте». В 
19:30–21:30 – Public talk «О динозаврах» с ведущим пале-
онтологом Кузбасса. В 20:00–21:30 – лекция «Искусство 
выживания» от популярного блогера-путешественника 
Олега Тайги. Отдел истории проведёт квест-игру «Куз-
басс для всех», интеллектуальные викторины, конкурсы 
и игры. Будет работать фотолокация «Нарядись и в са-
нях прокатись», мастерская «В духе искусства», пройдут 
мастер-классы «Кукла-оберег», «Традиционная роспись 
игрушки», «Письмо пером», «Хронослайм». Распахнет 
двери «Советская чайная № 1» (вход по талону). В от-
деле военной истории можно будет увидеть настоящий 
музейный театр, посвящённый довоенному и военному 
периоду Кузбасса. Ночная экскурсия «Они сражались за 
Родину» – это уникальная возможность изучить воен-
ную историю Кузбасса под покровом ночи. Вы сможете 
пройти по заводам, шахтам и оборонным предприятиям 
тылового Кузбасса, услышать послание И. В. Сталина и 
увидеть секретное заседание Государственного комите-
та обороны.

В Государственной библиотеке Кузбасса для де-
тей и молодёжи для любителей фольклорных народ-
ных игр пройдёт развлекательная программа «Веселье 
земли Русской». Участники познакомятся с русскими 
народными играми и поиграют в них. Также участников 
ждёт квест «Миссия выполнима», семейный и детский 
квизы. Для самых любознательных читателей пройдёт 
научно-популярная лекция «Мои родные» от сотрудни-
ков Госархива, которые расскажут алгоритм поиска род-
ственный связей, а после лекции участники изготовят 
«Родовое дерево» в виде рамки для фотографий. Люби-
тели художественного творчества окунутся в мир выста-
вок «Россия объединяет», где будут представлены кол-
лекционные фарфоровые куклы в народных костюмах 
и журналы с интересными фактами, преданиями и обы-
чаями разных народов; выставка коллекционных солда-
тиков разных исторических эпох от руководителя клу-
ба исторической реконструкции «Тайдон» Александра 
Перевезенцева, которая познакомит с историей военной 
формы, оружием солдат и особенностями военной фор-
мы. В течение вечера любителей декоративно-приклад-
ного искусства ждут разнообразные мастер-классы по 
изготовлению бумажных кукол в народных костюмах, 
славянских оберегов, героев русских народных сказок. 
Для самых маленьких участников «Ночи искусств» в те-
чение вечера будет работать игровая комната «Книж-
ный сад», просмотр и чтение диафильмов с любимыми 
русскими народными сказками, песочная лаборатория и 
аквагрим.

Театр кукол Кузбасса имени Аркадия Гайдара
готовит интересное мероприятие, которое пройдёт в 

несколько этапов. Гостей будут ждать у центрального 
входа в театр, а затем поведут вдоль здания. В это вре-
мя в окнах артисты будут показывать отрывки из спек-
таклей, что станет началом программы. Основная часть 
мероприятия пройдёт внутри помещения театра кукол. 
Гостям покажут цеха, где изготавливаются персонажи 
спектаклей, и подробно расскажут о работе художников-
бутафоров. После знакомства с цехами и сотрудниками 
все желающие смогут принять участие в мастер-клас-
се по созданию и декорированию кукол. Следующим 
этапом мероприятия станет лекция о видах и системах 
кукол, которую прочтут артисты сразу после мастер-
класса. Финал программы – импровизационный мини-
спектакль с участием персонажей, созданных гостями во 
время мастер-класса.

Новокузнецк
Библиотека им. Н. В. Гоголя приглашает новокуз-

нечан и гостей города на генеральную репетицию своего 
юбилея. Здесь пройдёт выставка «На пути к столетию» –
инсталляция раритетных изданий о людях, внёсших 
большой вклад в становление Гоголевки. Для детей бу-
дет организована игровая площадка. Подвижные и на-
стольные игры, текстовые головоломки, литературные 
викторины, мастер-классы и конкурсы.

В музее-заповеднике «Кузнецкая крепость» со-
стоится интерактивная театрализованная программа 
«Магия числа N». Крестьянки, представительницы ку-
печества и военный расскажут о своём быте и жизни че-
рез призму метрологии. Гости музея в этот осенний ве-
чер погрузятся в атмосферу старины и перенесутся в те 
времена, где расстояние и вес можно было измерить с 
помощью рук. Затем посетителям будет предложено за-
крепить новые полученные знания с помощью занима-
тельных метрологических задач и узнать, что объединя-
ет современный смартфон и винтовку Мосина.

В местном краеведческом музее в рамках акции 
отметят 90-летие новокузнецкой драмы. Проведут вик-
торину по истории театра (от Станиславского до Люби-
мова), увлекательный квест по экспозиции для самых 
внимательных, мастер-классы для мальчишек и девчо-
нок (а также их родителей) и экскурсии по новой выстав-
ке «Театру – браво!» (история становления и развития 
Новокузнецкого драмтеатра).

͎рокопьевск
Ночь искусств в культурно-выставочном центре 

«Вернисаж» – это знакомство с выставочными проекта-
ми, среди которых выставка батика «Моя Россия: горо-
да и люди» (г. Москва); юбилейная выставка живописи 
Сергея Пахомова; выставка живописи и графики «Роди-
на, тобою величаюсь», посвящённая творчеству Ивана 
Селиванова; выставка муниципальной коллекции «Про-
копьевская береста». В течение всего вечера своё твор-
чество гостям будут дарить известные вокальные и ин-
струментальные коллективы города. Посетители смогут 
принять участие в различных мероприятиях: виктори-
нах и показательных мастер-классах по таким направ-
лениям, как художественная обработка бересты, обере-
говая и авторская кукла, природные материалы, джут, 
живопись и бумагопластика.

͝рга
Краеведческий музей приготовил увлекательную 

программу. Это обзорная экскурсия по залам музея, в 
заключение которой будет исполнен музыкальный но-
мер. Состоятся мастер-классы «Есть идея» по росписи 
деревянных значков и «Голубь мира» по изготовлению 
голубя из фетра. А также гостей праздника ждёт кино-
показ.

͊енинск͉узнецкиΨ
В большом зале Дворца культуры имени Ленина

состоится концерт ансамбля русской песни «Лейся, пес-
ня». Откроет программу песня «Встреча друзей» из ре-
пертуара Евгения Мартынова. Песни в исполнении кол-
лектива заражают удалью, жизнелюбием, своеобразным 
колоритом. Украсят концертную программу коллекти-
вы художественной самодеятельности ДК: коллектив 
народного танца «Забава» – хореографическими зари-
совками, а эстрадно-вокальный коллектив «Искорки» – 
фольклорными номерами.

ǋодǟотовиǧа Анна ǎимоȰǯǦ.
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// хоккей с мячом

ŚтратеŬиƈ кеŵеровскоŬо кŴуŪа ȟ
сохранитƅ� развитƅ� усиŴитƅ 

 ǓоǨǨеǧǫȴǧ  ǈǱǥǟаǯǯ� Ǡ ǯеǥоǫе ������� г. ǍерǠȴǧ ряǢ �ǯиǢят� ǯǩеǠа ǫапраǠо	� ǂǪитриǧ ǊаǨароǠ� 
ƾǩеǨǯаǫǢр ǃгорȴȰеǠ� ƾртȹǪ ǎепяǳ� ǆǩȵя ƿоǫǢиǫ� ǊаǨǯиǪ ƿǩиǫǨоǠ� ƾртȹǪ ǈатаеǠ� ƾртȹǪ ƿǱтеǫǨо� ǂеǫиǯ 
ƿориǯеǫǨо� ǀǩаǢиǯǩаǠ ǐараǯоǠ. ǀтороǧ ряǢ� ƾǩеǨǯаǫǢр ƿаǥǢȴреǠ� треǫер ƾǩеǨǯаǫǢр ǐиǪоȱеǫǨо� 
ǠраȰ ƾǩеǨǯеǧ ǈапитоǫоǠ� треǫер ǋиǨоǩаǧ ǃǪǯеǫǨо� гǩаǠǫȴǧ треǫер ǆǩȵяǯ ǓаǫǢаеǠ� треǫер ǂǪитриǧ 
СаǠеǩȵеǠ� ǢиреǨтор ǨǩǱǟа ƾǩеǨǯеǧ ǕиǤоǠ� ǯпециаǩиǯттеǳǫиǨ ǍаǠеǩ ǝǨǱȱеǠ� ǎоǪаǫ ǂарǨоǠǯǨиǧ. ǐретиǧ 
ряǢ� ǀǩаǢиǯǩаǠ ШǱǩȵга� ǁригориǧ ǝǨоǠǩеǠ� ǀаǢиǪ ǕерǫоǠ� Ǩапитаǫ ǨоǪаǫǢȴ ǎǱǯǩаǫ ǐреǪаǯǨиǫ� ǂаǫиǩ 
ǝǨоǠǩеǠ� ƾртȹǪ ƾǥароǠ� ǋиǨита ǆǠаǫоǠ. Фото ƾǩеǨǯея ǈопȴǩоǠа.

В понедельник, 
6 ноября, кемеровский 
«Кузбасс» в стартовом 
туре XXXII чемпионата 
России примет 
в одноимённом Ледо-
вом дворце «Ак Барс-
Динамо» (Казань). 
Игра начнётся в 13:00. 
Прямая трансляция –
на клубном 
ютьюб-канале.

Свой 68-й сезон в высшем ди-
визионе русского хоккея «Кузбасс» 
начнёт в ранге вице-чемпиона 
России, обладателя Кубка стра-
ны – 2023. Престижный трофей 
кемеровчане завоевали в родных 
стенах под руководством Ильяса 
Хандаева, возглавившего команду 
в апреле нынешнего года. 

Решающий матч Кубка России 
«Кузбасса» с московским «Дина-
мо» удивил болельщиков непред-
сказуемым сюжетом: 4:0 – к 13-й 
минуте, 5:1 – в начале второго тай-
ма, 6:5 – за пять минут до финаль-
ного свистка. Кемеровчане сдю-
жили, выиграв турнир спустя 16 
лет (ранее – в 2001, 2003 годах). 
Победным стал гол шведа Симо-
на Янссона, первого иностранного 
хоккеиста в многолетней истории 
клуба.

Из состава «Кузбасса» образ-
ца 2007 года остался в коллективе 
только «опорник» Денис Борисен-
ко. Пополнили коллекцию наград 
новобранцы команды: защитник 
Артём Бутенко («Динамо»), на-
падающий Роман Дарковский 
(«СКА-Нефтяник», Хабаровск) и 
вернувшийся в «Кузбасс» из сто-
личного клуба форвард Владислав 
Тарасов.

Совмещение на пользу
Ильяс Хандаев совмещает по-

сты главного тренера «Кузбасса» 
и сборной России. Отечественная 
дружина в сентябре-октябре пер-
венствовала на турнирах в Кеме-
рове и Ульяновске. 

– Ильяс Игоревич, совмеще-
ние постов не доставляет труд-
ностей?

– В нынешней ситуации это не-
сложно, поскольку нет междуна-
родного календаря. Не хватает 
очных встреч не только нам, но и 
шведам, финнам. В целом же со-
вмещение постов на пользу клу-
бу. Все ведущие игроки суперлиги 
в поле зрения. Правда, непросто 
было в матче сборной России с 
«Кузбассом». Мысленно находил-
ся с двумя командами: одна класс-
ная команда, вторая стремится 
быть классной. В итоге как сто-
ронний наблюдатель получил 
удовольствие от хорошей игры. 
Третий тренировочный сбор на-
циональной команды пройдёт в 
декабре в Иркутске. Костяк «сбор-
ников» остаётся, приглашаем мо-
лодых ребят, которые учатся у 
опытных мастеров профессио-
нальному отношению и к трени-

ровкам, и к игре. Тем самым сохра-
няем преемственность поколений, 
что необходимо для развития вида 
спорта. 

На каждую позицию – 
два равноценных 
игрока

В преддверии чемпионата стра-
ны «Кузбасс» провёл на своём льду 
три контрольных матча, пере-
играв «СКА-Уральский трубник» 
из Первоуральска – 8:4, 6:2 и но-
восибирский «Сибсельмаш» – 5:4. 
В составе хозяев дебютировал Ни-
кита Иванов, признанный в ми-
нувшем сезоне лучшим нападаю-
щим суперлиги, будучи игроком 
«СКА-Нефтяника». В первом же 
матче с уральцами воспитанник 
московской спортивной школы 
открыл счёт, сделав в итоге дубль.

– В подготовительный пери-
од сделали всё, что планирова-
ли, – говорит Ильяс Хандаев. – И 
даже больше: в сентябре состоялся 
турнир на Кубок губернатора Ке-
меровской области, где сыграли с 
молодёжной сборной России (6:6), 
сборной России (6:6) и «Байка-
лом-Энергией» из Иркутска (5:1). 
Очень полезный для нас турнир, 
он был нужен, чтобы ребята бы-
стрее поняли, что от них требует-
ся, и реализовали это на поле. Спа-
сибо руководству области и клуба 
за организацию турнира в идеаль-
ных условиях. 

– Комплектование команды 
закончено. Довольны селекци-
ей в межсезонье?

– Считаю, что в суперлиге мы 
провели самую качественную 
селекцию, и она продолжается, 
это непрерывный процесс. Со-
став усилили «сборники» Бутен-
ко, Иванов и молодой Дарковский, 
не раскрывший потенциал, у него 
всё впереди. Сегодня в «основе» 
20 хоккеистов, и каждый может 
выйти в стартовом составе. В 
команде – здоровая конкуренция, 
что очень хорошо. На каждую по-
зицию – два равноценных игрока. 
В поле зрения тренерского штаба и 
молодые воспитанники кемеров-
ской школы русского хоккея, за-
явленные на правах аренды за «Ак 

Барс-Динамо» и «СКА-Нефтяник». 
– «У вас должны быть хо-

рошие игроки. Я не шучу, это 
правда», – назвал секрет успе-
ха Хосеп Гвардиола, у которо-
го репутация лучшего в мире 
футбольного тренера. 

– В команде мастеров априо-
ри хорошие игроки. Всё дело в 
том, насколько они вписываются 
в тактическую схему, игровой ри-
сунок. Кто-то принимает требо-
вания тренерского штаба, кто-то 
считает, что играет правильно. В 
этом проблема, но надо находить 
общий язык. Мне в своё время по-
везло играть в «Воднике» и «Дина-
мо», где тон задавали заслуженные 
мастера спорта. Каждый со своим  
характером, но все работали на 
команду. Нас объединили одной 
целью. Именно в этом заключает-
ся эффективность работы руково-
дителей клуба и тренерского штаба.

На первом плане – 
педагогика 
и психология

– В активе команды два «су-
хих» матча на предваритель-
ном и финальном этапах Кубка 
страны – с красноярским «Ени-
сеем» (4:0) и казанским клубом 
(10:0). Лучшая защита – напа-
дение?

– Это лозунг для футбольной 
сборной Бразилии. Хоккей с мя-
чом – результативный вид спор-
та, редко одна из команд уходит 
с поля без забитых голов. Во всех 
матчах – голевые эпизоды. Обяза-
тельное правило: игра защите на-
чинается с центрального напада-
ющего

– Лучший матч «Кузбасса» 
под вашим руководством?

– Одной целостной игры не 
было. Были шикарные отрезки, 
как, к примеру, 60 минут финаль-
ного матча Кубка России. Ребята с 
огромным настроем делали то, что 
мы просили. А в конце матча как 
будто испугались солидного пре-
имущества. Есть в этом и позитив-
ный момент на будущее. Сделали 
выводы. Классная команда играет 
до финального свистка, не сбавляя 
оборотов. 

– Команде нужен психолог ?
– Зачем тогда тренер?! У хороше-

го тренера три составляющие про-
фессии. На первом плане на рав-
ных основаниях – педагогика и 
психология. Только потом – зна-
ние предмета. 

– Образец тренера – Влади-
мир Владимирович Янко?

– Да, я у него учился. Не знаю, 
назвал бы Янко меня своим уче-
ником, но для меня он учитель с 
большой буквы.

– «Кузбасс» начинает и за-
канчивает «гладкий» чемпи-
онат страны домашними мат-
чами. Оптимальный вариант 
календаря?

– Понимаете, в любом календа-
ре свои плюсы и минусы. Исходим 
из того, что надо побеждать в каж-
дом матче. Идём от игры к игре, не 
заглядывая далеко вперёд. Что бу-
дет завтра, нам не дано предуга-
дать. Надо проявлять лучшие ка-
чества здесь и сейчас. Готовится 
к тренировкам так же тщательно, 
как к игре. Меня так учили. 

Энергия трибун – 
энергия победы

– Помогает команде энергия 
кемеровских трибун?

– В Кузбассе очень хорошие тра-
диции в хоккее с мячом, здесь зна-
ют и понимают наш вид спорта. В 
финале Кубка России болельщи-
ки весь матч, особенно в кульми-
национные моменты, энергично 
поддерживали команду. Вообще 
надо использовать энергию три-
бун в свою пользу и на выезде, ког-
да болеют за хозяев. Свист три-
бун дополнительно мотивирует 
команду гостей. А в матчах на сво-
ём льду наши болельщики даже 
больше, чем 12-й игрок. Приходи-
те на хоккей, где вам гарантирован 
весь спектр эмоций!

В «гладком» чемпионате стра-
ны сыграют 14 клубов, 8 продол-
жат борьбу за медали в плей-офф. 
Президент Федерации хоккея с 
мячом России Борис Скрынник 
назвал фаворитами сезона шесть 
команд из регионов, где русско-
му хоккею уделяют большое вни-
мание. Конечно, в этой когорте 

и кемеровский «Кузбасс», наце-
ленный радовать многочислен-
ных болельщиков красивой ре-
зультативной игрой. 

Вадим Антонов.

// табло

Чемпионат России 2023/24 г. 
Суперлига
Календарь матчей «Кузбасса»
Первый круг
6 ноября, понедельник
«Кузбасс» – «Ак Барс-Динамо» 
(Казань)
9 ноября, четверг
«Кузбасс» – «Мурман» 
(Мурманск)
12 ноября, воскресенье
«Сибсельмаш» (Новосибирск) – 
«Кузбасс»
15 ноября, среда
«Кузбасс» – «Саяны» (Абакан)
19 ноября, воскресенье
«Кузбасс» – «Енисей» 
(Красноярск)
25 ноября, суббота
«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – 
«Кузбасс»
28 ноября, вторник
«Байкал-Энергия» (Иркутск) – 
«Кузбасс»
1 декабря, пятница
«Кузбасс» – «Старт» 
(Нижний Новгород)
4 декабря, понедельник
«Кузбасс» – «Волга» (Ульяновск)
13 декабря, среда
«Кузбасс» – «Водник» 
(Архангельск)
16 декабря, суббота
«Кузбасс» – «Динамо» (Москва)
20 декабря, среда
«СКА-Уральский трубник» 
(Первоуральск) – «Кузбасс»
23 декабря, суббота
«Родина» (Киров) – «Кузбасс»

Второй круг
8 января, понедельник
«Мурман» – «Кузбасс»
11 января, четверг
«Ак Барс-Динамо» – «Кузбасс»
15 января, понедельник
«Кузбасс» – «Байкал-Энергия»
18 января, четверг
«Кузбасс» – «СКА-Нефтяник»
31 января, среда
«Водник» – «Кузбасс»
3 февраля, суббота
«Динамо» – «Кузбасс»
6 февраля, вторник
«Волга» – «Кузбасс»
9 февраля, пятница
«Старт» – «Кузбасс»
15 февраля, четверг
«Енисей» – «Кузбасс»
20 февраля, вторник
«Кузбасс» – «Сибсельмаш»
23 февраля, пятница
«Саяны» - «Кузбасс»
26 февраля, понедельник
«Кузбасс» - «СКА-Уральский 
трубник»
29 февраля, четверг
«Кузбасс» - «Родина»
Четвертьфиналы плей-офф 
(до двух побед) - 4, 7 марта, 
если потребуется, 8 марта. 
Полуфиналы (до двух побед) - 
11, 14 марта, если потребуется, 
15 марта.
Матч за третье место - 
19 марта. Финал - 20 марта.
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Наука о финансах

 Фото Сергея Шпица.

При этом и мошенничество в 
финансовой сфере вышло на со-
вершенно иной уровень. Теперь, 
чтобы завладеть чужими день-
гами, достаточно только узнать 
несколько цифр, пришедших в 
смс на номер жертвы. 

Поэтому в Кузбассе не просто 
задумались о важности финан-
совой грамотности в повседнев-
ной жизни, но ещё и запустили 
проект «Финансовый экспресс». 
В октябре к нему присоединил-
ся Гурьевск и Салаир, где участ-
никами образовательных ме-
роприятий стали 3 350 жителей 
разного возраста.

«С развитием технологий уве-
личивается и потребность людей 
в расширении финансовых зна-
ний. В современном мире каж-
дому нужно уметь рациональ-
но распоряжаться деньгами и 
пользоваться различными бан-
ковскими инструментами, по-
нимать, что такое кредит, стра-
хование и инвестиции. А ещё 
важно беречь себя и свою семью 
от мошенников. Благодаря на-
шему региональному проекту 
кузбассовцы получают ценную 
информацию в доступной фор-
ме», – отметил губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев.

Всего за один день в Гурьев-
ском муниципальном округе 
прошло сразу 83 просветитель-
ских мероприятия для разных 
целевых групп населения. Уча-
ствовали школьники, студен-
ты, трудовые коллективы, пе-

дагоги, старшее поколение, 
предприниматели. Отдельные 
образовательные площадки так-
же работали для семей участни-
ков СВО, женщин, находящихся 
в отпуске по уходу за ребёнком, 
многодетных семей, безработ-
ных граждан и родителей опе-
каемых.

́езопасность 
превыͶе всего

Разбег тем тоже впечатлял: от 
личного финансового планиро-
вания до инвестирования. Кро-
ме того, в этом году в программу 
«Финансового экспресса» были 
включены вопросы бюджетной 
грамотности, инициативного 
бюджетирования, финансовой 
психологии, финансового вос-
питания, в том числе в приёмной 
семье, а также расчётов в сфере 
ЖКХ. Особое внимание удели-
ли кибербезопасности и защите 
от мошенничества. Информация 
до людей доносилась в доступ-
ной форме, в частности в интер-
активном формате, через игры, 
квизы, викторины.

«Сегодня мошенники активно 
используют социальную инже-
нерию. Это способ манипуляции 
мыслями и действиями челове-
ка. Она построена на тех случа-
ях и тех жизненных ситуациях, 
которые есть у каждого челове-
ка. Преступники активно берут 
их и, чуть-чуть скорректировав, 
применяют против своих жертв. 

Именно поэтому это так эффек-
тивно, – поясняет Илья Бича-
ров, эксперт департамента ки-
бербезопасности Всероссийской 
финансовой организации. – Что 
нужно сделать, чтобы обезопа-
сить себя? В первую очередь вни-
мательно следить за контекстом 
и обращать внимание на то, кто 
вам звонит. Если это незнако-
мый номер, то уже надо держать 
в голове, что это потенциально 
может быть мошенник. Дальше 

– если вы принимаете звонок, то 
нужно смотреть на то, о чём идёт 
речь. Какие эмоции у вас вызы-
вает этот разговор. Это важно, 
потому что цель мошенника – 
вывести вас из равновесия для 
того, чтобы в дальнейшем было 
проще манипулировать и, со-
ответственно, управлять ваши-
ми действиями и мыслями. Сле-
дующий из признаков – запрос 
конфиденциальной информа-
ции. К примеру, персональных 
данных, номера карты, числа из 
СМС, которое вам придёт якобы 

для проверки банковской кар-
ты. Все это яркие признаки того, 
что вам звонит мошенник, и сто-
ит в срочном порядке положить 
трубку и заблокировать номер». 

Самые компетентные
В рамках «Финансового экс-

пресса» выступили более 50 
спикеров – федеральные экспер-
ты в сфере финансов, представи-
тели финансового рынка, Банка 
России, федеральных структур, 
правоохранительных органов, 
МФЦ, Торгово-промышленной 
палаты, Фонда поддержки пред-
принимателей и многих других. 
Знаниями поделились и кузбас-
ские уполномоченные по правам 
человека, по правам ребёнка и по 
защите прав предпринимателей.

Чтобы в вопросах финан-
сов разбиралось как можно 
больше людей, важно их ин-
формировать. Поэтому впер-
вые в этом году была организо-
вана отдельная площадка для 

представителей пресс-служб 
и муниципальных СМИ. Здесь 
обсудили специфику информа-
ционной работы в сфере финансов 
и экономики, а также важность 
популяризации финансовой гра-
мотности в средствах массовой 
информации.

«Сейчас о финансовой гра-
мотности говорят значитель-
но лучше, чем раньше, – уверен 
Дмитрий Дригайло, спикер «Фи-
нансового экспресса», предста-
витель московского рекламного 
агентства. – Понятийный аппа-
рат у журналистов, пишущих на 
эти темы, окончательно уложил-
ся. Причём это касается не только 
федеральных СМИ, но и регио-
нальных. Кстати, в последних ра-
ботают не узкие специалисты по 
финансовой теме, а многостаноч-
ники, пишущие обо всём, и тем не 
менее я вижу год от года, что  им 
отлично удаётся рассказывать 
про инструменты финансового 
рынка и инвестирования, созда-
ние сбережений. Люди осознают 
эти продукты, понимают услуги 
и потребности аудитории. Важно, 
чтобы в СМИ регулярно выходи-
ли такие материалы. Полезно по-
казывать, как человек развивал 
бизнес, что он потерял и какие 
шишки набил. Такие материалы 
тоже будут полезны».

͎ольза для всех
Информационно-просвети-

тельский проект «Финансовый 
экспресс» реализуется как клю-
чевое мероприятие областной 
программы повышения финан-
совой грамотности населения, 
утверждённой губернатором 
Сергеем Цивилевым. Организа-
торы – Министерство финансов 
Кузбасса, Региональный центр 
финансовой грамотности, под-
разделение по финансовой гра-
мотности АНО «Научно-обра-
зовательный центр «Кузбасс», 
администрации муниципаль-
ных образований. Специалисты 
уже побывали в Анжеро-Суд-
женске, Междуреченске, Ке-
мерове, Ленинске-Кузнецком, 
Новокузнецке, Киселёвске, Таш-
таголе и других населённых пун-
ктах. За все время проекта в нём 
приняли участие более 28 тысяч 
кузбассовцев.

Ǎвǡтǧана ƽǯǧаǡва.

В современном мире, насыˍенном цифровыми 
те˷нологиями и возмо˂ностями, понимание 
финансов стало ва˂ным навыком не только 
для бизнесменов и аналитиков, но и для обыч-
ны˷ людей. Сегодня население имеет мно˂е-
ство возмо˂ностей для увеличения капитала, 
используя различные банковские продукты. 

// кстати

Новый закон против аферистов
СЕРГЕЙ ДРАНИЦА,
управляющий отделением Банка России 
по Кемеровской области.

«Мошенники специально оказывают 
психологическое воздействие на человека 
таким образом, чтобы он раскрыл личные 
или финансовые данные, перевёл им день-
ги или даже взял кредит «для преступни-
ков». Они могут неоднократно звонить 
жертве, в том числе используя технологию 
подмены телефонных номеров, направ-
лять электронные письма и сообщения со 
ссылкой на фишинговые сайты как финан-
совых организаций, так и любых других 
компаний и маркетплейсов. 

Злоумышленники всячески пытают-
ся вывести человека из спокойного со-
стояния и отключить у него логическое 
мышление. Для этого они могут запу-
гивать, торопить и оказывать давление 
или, напротив, стараться заинтересовать 
и обрадовать внезапной выгодой. Схемы 
мошенников часто выглядят очень прав-
доподобно, так как они используют самые 
обсуждаемые новости или события. Такое 
психологическое воздействие представля-

ет собой методы социальной инженерии. 
Банк России ведёт работу по выявле-

нию мошеннических схем, информирует 
о них правоохранительные органы, кото-
рые занимаются расследованием хищений 
денежных средств. Так, с 21 октября 2023 
года сотрудники МВД России могут опера-
тивно получать данные об операциях без 
согласия клиента из автоматизированной 
системы «ФинЦЕРТ» Банка России. С это-
го дня вступил в силу закон об информа-
ционном обмене двух ведомств, который 
позволит усилить противодействие ки-
бермошенникам. Согласно закону, поря-
док электронного взаимодействия опре-
деляется соглашением между сторонами. 
Предусматривается, что после обращения 
пострадавшего сотрудники МВД России 
вправе запросить у Банка России данные 
о мошеннической операции, в том числе о 
получателе похищенных средств. Если их 
не будет в базе «ФинЦЕРТ», регулятор об-
ратится за уточнением в банки. Благода-
ря режиму одного окна получать инфор-
мацию, необходимую для расследования 

фактов мошенничества и уголовных дел, 
станет возможно в максимально сжатые 
сроки. Обмен данными будет происходить 
с соблюдением норм банковской тайны. 
Сведения, которые регулятор получит от 
правоохранительных органов, банки смо-
гут учитывать в своих системах для пре-
дотвращения новых мошеннических опе-
раций. 

Кроме того, с 2023 года Банк России со-
бирает и публикует статистику о предот-
вращённых хищениях (число атак и со-
вокупный денежный размер спасённых 
средств). Так, за шесть месяцев этого года 
антифрод-системы банков отразили 9,3 
млн попыток атак на счета граждан, что 
позволило предотвратить хищения на об-
щую сумму 1,6 трлн рублей, в том числе и 
кредитные средства. Эти данные показы-
вают, с одной стороны, беспрецедентный 
масштаб проблемы кибермошенничества. 
Но, с другой стороны, они свидетельству-
ют о том, что совместными усилиями нам 
вместе с отраслью удалось выстроить эф-
фективную работу».






